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 حفل التكريم
 ))كلمة  الإفتتاح  (( 

 :عريف الحفل الأمسية قائلاً سان كتوعةحفتتح الأستاذ ا
ي توحد بالحمد لنفسه، والصلاة والسلام على خير خلقه         لحمد الله الذ  اسم االله الرحمن الرحيم،     ب

 .وخاتم رسله، سيدنا ونبينا وحبيبنا وقدوتنا محمد وعلى آله أجمعين وصحبه
.. صحاب الفضيلة والمعالي والسعادة محبي الاثنينية، أصدقاء الحرف والكلمة، إخواني الحضور           أ

 .كم بكل خيرد االله أوقاتعالسلام عليكم ورحمة االله وبركاته، وأس
هلاً وسهلاً بكم في حديقة الفكر والأدب والثقافة والعلوم، ومرحباً بحضراتكم في حاضنة                أ

التكريم والوفاء، اثنينية الحب والود والنقاء، وها نحن نسعد مرة أخرى بتواجدكم في هذه الدار                  
ب والصحفي ومقدم   ، أنه الأدي  هالعامرة، لنحتفي سوياً بفارس جديد قرأنا له وشاهدناه وسمعنا عن           

البرامج الأستاذ محمد رضا نصر االله، نرحب به وبصحبه الكرام ونشكر لكم حضوركم، وعلى بركة                
وكما اعتادت الاثنينية نبدأ بخير الكلام القرآن الكريم، وهذه تلاوة مباركة للقارئ الشيخ مصطفى              .  االله

 .الرهوان

  ))تلاوة مباركة(( 
راتكم نبذة مختصرة عن السيرة الذاتية لفارس اثنينية هذا           إلى حض  ةأيها الساد :  ريف الحفل ع
 .الأسبوع

 

  ))لسيرة الذاتية لفارس الاثنينيةا(( 
 .عام ثلاثة وخمسين وتسعمائة وألف للميلاد لقطيفاالأستاذ محمد رضا نصر االله من مواليد  -
 .لقطيفاي في وتلقى مراحل التعليم الابتدائي والمتوسط والثان -
عام ثلاثة وسبعين وتسعمائة وألف للميلاد للدراسة في كلية الآداب بجامعة الملك              لرياضا  انتقل إلى   -

 .سعود، وحصل على ليسانس في الآداب منها
 ".اليمامة" ثم في مجلة ،لدماماب" اليوم"بدأ حياته الصحفية في جريدة  -



ة وألف للميلاد، وعين مديراً     ام أربعة وسبعين وتسعمائ   عمنذ  "  لرياضا"ثم مشرفاً ثقافياً في جريدة        -
 .عام اثنان وثمانين وتسعمائة وألف للميلاد" الرياض الأسبوعي"لتحرير 

 .كتب آلاف المقالات المتنوعة في الأدب، والاجتماع والسياسة -
انٍ وسبعين  ثمسنة  "  لرياضا"بدأت يومياً في الصفحة الأخيرة بجريدة        "  أصوات"له زاوية عنواا      -

 .لف للميلادوتسعمائة وأ
م، واستمر لعدة دورات، مستضيفاً أبرز رموز الأدب        ١٩٧٩سنة  "  الكلمة تدق ساعة  "قدم برنامج     -

 .العربي على امتداد الوطن العربي
استقطب العديد من رموز الفكر والأدب العربي إلى برامجه التلفزيونية، وبعض المهرجانات والندوات               -

 .الوطنية
تقيات والمهرجانات الثقافية والأدبية سعودياً وخليجياً وعربياً، كمهرجان         ارك في العديد من المل     ش -

 .وغيرها لمغرباالجنادرية، وملتقى التنمية الخليجي، ومهرجان أصيلة ب
الأدبي عام أربعة وسبعين وتسعمائة وألف للميلاد، وساهم في تقديم            لرياضاساهم في تأسيس نادي       -

 .ام أربعة وسبعين وتسعمائة وألف للميلادنادي الشرقية الأدبي ع طلب إنشاء
شارك في اجتماعات خطة التنمية الثقافية في المنطقة العربية، والتخطيط لبرامج الثقافة والفنون،                 -

 .وندوات ومناسبات ثقافية سعودية وخليجية
ة وثمانين  تعاون الخليجي عام خمس   لساهم في الأوراق الاستراتيجية لمؤتمر وزراء الثقافة لدول مجلس ا           -

 .وتسعمائة وألف للميلاد بورقة عن التواصل الثقافي وإمكانية ذلك
 .سعادته عضو اللجنة التحضيرية لندوة الحوار بين الحضارات -
سجل ما يقارب من ألف ساعة تلفازية مع شعراء، وأدباء، ومثقفين، ومفكرين، وسياسيين، على                  -

، "وجهاً لوجه "،  "الكلمة تدق ساعة  ":  لفازية التالية  وذلك عبر البرامج الت    ،امتداد العالم العربي  
 .MBCمع محطة الـ " مواجهة مع العصر"في التلفاز السعودي، و " حدث وحوار "و

من أبرز من سجل معهم الأساتذة الكبار، توفيق الحكيم، نجيب محفوظ، زكي نجيب محمود، نعمان                  -
واهري، أحمد سوسة، عبد الكريم غلاب،       الدين، محمد مهدي الج    ءعاشور، يوسف إدريس، أحمد ا    

عبد االله القروي، محمد بن عيسى، محمد مزالي، والهادي نويرة، الشاذلي القليبي، طاهر وطار، عبد                
الحميد بن هدومة، علي مصطفى المصراتي، أدونيس، وبلند الحيدري، فاروق الشرع، حنان                

لشاطئ، أحمد كمال أبو اد،      ن، سميح القاسم، بنت ا     قاعشراوي، فيصل الحسيني، فدوى طو     
وبول فندلي، مراد هوفمان، أحمد السباعي،      "  صراع الحضارات "صموئيل هنتجتون صاحب نظرية     



محمد حسن عواد، حسين سرحان، حمد الجاسر، محمد حسن فقي، عزيز ضياء، عبد االله بلخير،                 
 .حسن بدوي، حسن ظاظا، شكري عياد، وسعيد عقل

 .ية والأمريكية بنسخ من بعض برامجه التلفزيونيةتفظ بعض الجهات العربتحو -
 

هلاً وسهلاً بفارس اثنينية هذا الأسبوع وصحبه الأفاضل، ويسرني أن أترك لاقط الصوت                أ
 .لسعادة الشيخ عبد المقصود محمد سعيد خوجه ليتحدث إليكم

 
 

  ))هجبد المقصود خوعلمة سعادة الشيخ ك(( 
 حمد الشاكرين، والصلاة والسلام على سيد المرسلين سيدنا         سم االله الرحمن الرحيم، الحمد الله     ب

 .وحبيبنا وقدوتنا محمد الصادق الوعد الأمين، وعلى آله وصحبه أجمعين
 ..الأساتذة الأفاضل.. لإخوة الأكارما
ل ترحيب بضيف   جميطيب لي أن أرحب باسمكم جميعاً أ       ..  لسلام عليكم ورحمة االله وبركاته    ا

ف، وصاحب اللقاءات التلفازية المميزة، الأستاذ محمد رضا نصر االله، كما             أمسيتنا الصحفي المعرو  
أرحب بصحبه الكرام، أستاذنا الكبير الدكتور منصور الحازمي، والأستاذ عبد المحسن الخنيزي، اللذين             

 فلهم الشكر جميعاً والإعزاز على      ،لإمتاعنا بصحبتهم الماجدة    لقطيفاو  لرياضاتجشما مشقة السفر من     
 التجاوب الذي لم يبخلوا به قط على درب الكلمة، التي تجمعنا وشائجها وتتجذر في نفوسنا محبتها                 هذا

 .ومحبة رجالاا
للأسف، فقد رزئنا قبل أيام قليلة بفقد علَم من أعلام الكلمة، الشيخ الجليل والأديب المؤرخ                و

 لجزيرةاوأحد الأعلام المعروفين في       ،ازانجد عيسى العقيلي، أديب منطقة      حمالأستاذ الكبير محمد بن أ    
 موسوعة حية بيننا، يسعى إليه طلاب العلم من كل حدبٍ وصوب،             -رحمه االله - فقد كان    ،لعربيةا

للاستزادة من فضله وعلمه، ويمتحون من ذكرياته العطرة، وأحاديثه الموثوقة، رحمه االله رحمة الأبرار،               
 .وحسن أولئك رفيقاًنة مثواه مع الصديقين والشهداء لجوجعل ا
قف هذه الأمسية وقفة تأمل وتكريم وتقدير لرجل نشأ في رحاب عشق الكلمة، وبلاط صاحبة               ن
 فمنحها الكثير من وقته وجهده وحبه وإخلاصه، فبادلته عطاءً بعطاء، تزامن عمله             –الصحافة–الجلالة  

الصحفي، وبالتالي فإن تجربته    لجامعية، فجمع بين طلب العلم والعمل       ابالصحافة مع سنوات دراسته     
              ه أخضرودوفي مقتبل   –نمسك الخشب –الصحفية تفوق ربع قرن من العطاء، في الوقت الذي ما زال ع 

عمر البذل، ومواصلة مشوار التعب الممزوج بفرح الإنجاز وحلاوة التواصل مع المتلقي، لقد كتب                
ة، وكان الطابع الأدبي يميز مقالاته الصحفية،        ومسؤولية في الأدب والثقافة والسياس     مقفارس أمسيتنا بع  



 شأنه في   – مطرزاً بأجمل التعابير     –في أي بابٍ كان   –فهو ممن ينتقون كلمام بحرص شديد، فيأتي مقاله         
 بحمولته  صلذلك شأن بعض الأدباء الذين امتهنوا الصحافة، فكانت الزورق الذي يشق عباب الماء لي              

، فيكون عناق الأدب والثقافة والسياسة مع جماليات الأسلوب وحلاوة           كلَّ صباح إلى محبي الكلمة    
 .التعبير

ن ضيفنا الكريم ظَلَّ مواكباً لأحداث العالم وتطوراته على مختلف الأصعدة، واستطاع بجهد كبير              إ
ه زخم من الأفكار والرؤى والتيارات      سأن يبني قاموسه الخاص، وقاعدة معلوماته القوية، وتفاعل في نف         

لأدبية والثقافية، ومن حسن حظه وحظنا أن ظهرت الفضائيات في الوقت المناسب لتمنحه وسيلة                ا
فريدة مع التواصل مع محبي الكلمة، فأضاف إلى قاربه الأنيق مركبة فضائية تنثر ضوءها عبر شاشة                  

 في عالمنا العربي     يحاور عمالقة الأدب والثقافة والفكر     هوبلورية في كل بيت تقريباً، فكان قريباً مِنا و         
المعاصر، وبرز كواحد من أفضل المحاورين المتمكنين من أدوام، وأحسب أن قاربه الجميل ومركبته                

بتكريمهم في  "  الاثنينية"الفضائية، وثقافته العالية قد مكنته جميعاً من اقتعاد مقعده بين فطاحل من شرفَت              
بتكريمهم من  "  الاثنينية"نهم؟ وأين نحن ممن شرفَت      ة والأدب من جيل الريادة، فأين نحن م       افمجال الصح 

 وقد يلِح متسائلٌ    –أطال االله في عمرهم   –أعلام آخرين من الجيل الذين بعدهم وكثير منهم بيننا اليوم           
ه عمر، وليس له حدود،     دإنّ الإبداع لا يح   :  أين موقع فارس أمسيتنا بين هؤلاء الجهابذ؟ فأقول       :  قائلاً

رارة تولِّد البخار ليشكل طاقةً متنوعة الأطر والاستخدامات، فإن الطموح يولِّد المزيد من             وكما أنّ الح  
الكريم امتاز بقدر وافر من الطموح      ..  الطموح الذي يدفع نحو آفاق أرحب من العطاء، وضيفنا الكبير         

قية من اهتماماته،    وفي الوقت نفسه لم تسقط الصحافة الور       ت،دفعه لاستطلاع عالم الكلمة عبر الفضائيا     
فزاوج بين الإلكترونية والورقية، بين العصري والتقليدي، وواصل مسيرته متسلحاً بنضج تجربته،              
مستفيداً من خبرة أساتذته الكبار، فخاض غِمار عملٍ إعلامي، كان حتى عهد قريب حِكراً على عدد                 

ع النظير، ساهم في كسر حاجز       الجانب، فتمخضت تجربته عن نجاح منقط       ذاقليل ممن تخصص في ه    
الرهبة في التعاطي مع مثل هذه الأعمال النخبوية، وأثبت أن الإصرار المدعوم بالموهبة والمصقول بالعلم               

 .والتجربة، يمكن أن يولِّد عزماً قوياً يذلل المستحيل ويخضع العقبات لإرادة العطاء
ق السيرة الذاتية لضيفنا الكريم،     م على ضفاف معلومة صغيرة وردت في سيا       كأود أن أقف مع   و

سجل ما يقرب من ألف ساعة تلفازية مع        :  "أحسب أنه لا ينبغي أن تمر مرور الكرام، فقد ورد نصاً           
، هذا ما نقرؤه على سطرين      "شعراء، وأدباء، ومثقفين، ومفكرين، وسياسيين، على امتداد العالم العربي        

 المتواضعة في الإعداد لأمسيات اثنينيتكم عبر ما يقرب من           ، فماذا نقرأ بينهما؟ من واقع تجربتي      باًتقري
أولها على المدى الطويل،    :  عشرين عاماً أشير إلى أنَّ الإعداد ينقسم إلى أقسام ربما تكون ثلاثة أو أكثر             

 قلت إلى سنوات أو أكثر قبل       ذاويبدأ بالتواصل مع الأساتذة المرشحين للتكريم، وقد يمتد لا أبالغ إ           



لتنسيق وتحديد موعد التكريم المبدئي، ثم الجزء الثاني الذي تضيق حلقته بعض الشيء لتكون               اكتمال ا 
دعوني أقول ليس الأخير    ..  أما الجزء .  على مدى أشهر معدودة لترتيب إجراءات السفر والاستضافة       

ية القادمة  نينية فيستمر الإعداد المكثف للاثنين     ثولكن ما قبل الأخير فيستمر أسبوعاً يبدأ بنهاية الا          
وأعتقد أن ما يقوم به فارس أمسيتنا لا يقل أبداً عن مستوى الإعداد الذي تسعد به                 .  وهكذا دواليك 

اثنينيتكم، فالساعة التي نشرف فيها بلقاء أي ضيف يسبقها ما أشرت إليه آنفاً من شهور من الإعداد                  
ا شهور من العمل الدؤوب     الأفاضل الذين نشرف باستضافتهم وتليه    ة  والتنفيذ لاستقطاب الأساتذ  

هذه المقارنة السريعة كان لا     ..  لإصدار واحد من سلسلتها التي صدر منها حتى الآن ثمانية عشر جزءاً           
 .بد منها، فلا يعرف الشوق إلا من يكابده، ولا الصبابة إلا من يعانيها

قدراً في ساحة خلت    لتأكيد عمراً لا يستهان به، وجهداً م      ابالتالي فإن ألف ساعة تلفازية، تعني ب      و
لوقت طويل من الكفاءات الوطنية التي تجيد لغة الحوار، وأسلوب التعامل الحضاري مع كوكبة من ألمع                
رجالات الثقافة، والفكر والأدب والسياسة، فنحن أمام قمم لا يمكن فتح حوار معها من فراغ، ومثل                 

 ساحة المواجهة بما تكتنفه من صراع       من مذاكرة الدرس جيداً قبل الدخول إلى      د  كل تلميذ نجيب، لا ب    
خفي حيناً، وذكاء لمّاح لاستدراج المعلومات حيناً آخر، مع توفر رصيد كبير من البيانات والإحصاءات               
 وقاعدة ثقافية متينة تضمن نجاح اللقاء، وتفجير بعض الألغام التي لا تجرح ولا تدمي، ولكنها تثير                  

ا مداخل ودهاليز كثيرة تضيق وتتسع بمقدار البيانات التي          علامات استفهام يجد المحاور عن طريقه      
تدعمها، فيأتي العمل ملامساً لهموم اتمع قادراً على المساهمة في تحريك بحيرة الشأن الذي يتناوله                 

بي، رغم الابتلاءات والمحن التي     عرسياسياً وفكرياً وثقافياً وأدبياً، وكلها هموم لم ينقطع عنها المواطن ال           
 به، متطلعاً أن يتحفنا ضيفنا الكريم بمجموعة إصدارات تضم ما تمخضت عنه لقاءاته المميزة ليكون                تحيق

 .في متناول القارئ، ومرجعاً لا غنى عنه للباحث والدارس
ب على امتداد هذا    ابالأستاذ محمد رضا نصر االله، يمثل احتفاءً بالطموح الوث        "  الاثنينية"ن احتفاء   إ

فاء بالعطاء الذي لا يقتنع بما هو كائن، بل يتطلع لمزيد من الإتقان واستشراف غدٍ                الوطن المعطاء، احت  
أفضل إن شاء االله، احتفاءً بإنجاز تحقق بكثير من التضحيات والتعب ونكران الذات، احتفاءً باقتحام                

ف أمسيتها الكريم   وضي"  الاثنينية"التعاون البناء بين    د  اهول، ودوائر الاحتكار الإعلامي، احتفاءً بمد ي      
لتبادل الأفكار والمعلومات بما يخدم الجوانب المشتركة لعملين توثيقيين وإن اختلفا في أسلوب الطرح،               

 .إلا أن الجانب التوثيقي يظل بارزاً وحاضراً دون شك
لدولية التي باتت تلبس الباطل     المة أخيرة على هامش هذا اللقاء، تتعلق بالتكتلات الإعلامية          ك
لحق، وتدفع بالحق إلى زوايا النسيان، أين موقعنا كعرب ومسلمين من هذا التيار الجارف؟ وأين                ثوب ا 

الاستراتيجيات والخطط العملية والميزانيات اللازمة لاقتحام ساحة الإعلام الذي جعل الضحية في مكان             



 ضد حقوق   الطرف عن كل التجاوزات التي ترتكَب     ض  الجلاد، وحول الجلاد إلى حمامة سلام، وغ       
الإنسان، باسم حقوق الإنسان؟ فقد بات الكيل بمكيالين السمة الأساسية التي تصدمنا كل يوم وتلغي                

 .عقولنا وأفكارنا ومشاعرنا، واالله المستعان
ثهم يشكر مجدداً ضيوفنا الأفاضل على تشريف هذه الأمسية، متمنياً لكم وقتاً طيباً مع أحاد               أ

سبوع القادم باستضافة وتكريم الأستاذ الكبير وديع فلسطين، الأديب         الماتعة، وعلى أمل أن نسعد الأ     
والكاتب الصحفي المعروف سعيداً بالتفافكم حوله للاحتفاء به بما يستحق كفاء ما قدم للثقافة                  

الكَلِم بميزان أدق من      والصحافة والفكر، فهو كما تعلمون مقلّ في عطائه، غير أنه من الذين يزِنونَ             
ذهب، وله معايير خاصة في الكتابة والنشر، وقد ظل لأكثر من نصف قرن يقدم طرحاً مميزاً في                 ميزان ال 

فأهلاً .  مختلف الشؤون الثقافية، كان لها تأثير وصدى كبيران لدى المتلقي على امتداد الوطن العربي               
 .بت أمسيتكموطا. اء، لرجلٍ يعرف معنى الوفاءوفوسهلاً ومرحباً به وبكم في أمسية من أمسيات ال

 .. السلام عليكم ورحمة االله وبركاتهو
أيها السادة، كما هو معروف وبعد أن أُحيل لاقط الصوت إلى المتحدثين ومن ثم              :  ريف الحفل ع

فارس الاثنينية سيفتح باب الحوار معه، فمن لديه سؤال أو استفسار عليه بموافاتنا ذا السؤال                   
 .ستفسار، وشكراً لكملاوا

معالي الدكتور الأخ محمد عبده يماني وزير الإعلام الأسبق والمفكر          :  المقصود خوجه لشيخ عبد   ا
الإسلامي حملني رسالة يجب أن أنقلها إليكم كواجب أمانة، كان بوده أن يحضر هذا اللقاء ويحتفي                  

مة يجب أن أبثها ليعرف ا      لبضيف هذه الأمسية لولا ظروف طارئة حالت دونه ودون ذلك، فالك           
 .هذه الأمسية ولكم أيضاً وشكراًعريس 
إذاً أترك لاقط الصوت الآن إلى أول المتحدثين، وهو سعادة الأستاذ الدكتور             :  ريف الحفل ع

 .أستاذ الدراسات العليا بجامعة الملك سعود الدكتور منصور إبراهيم الحازمي، فليتفضل
 !!.وأستاذنا الكبير طبعاً والدنا: لشيخ عبد المقصود خوجها

 

  ))نصور إبراهيم الحازميملمة الأستاذ الدكتور ك (( 
 .سم االله الرحمن الرحيم، الحمد الله رب العالمين والصلاة والسلام على أشرف الأنبياء والمرسلينب
تميزة أن أتحدث   سعدني هذه الليلة وفي رحاب هذا المنتدى الثقافي العامر وأمام هذه النخبة الم             ي

م المتألق، تلميذي السابق محمد رضا نصر االله، عرفته قبل حوالي ثلاثين            إليكم قليلاً عن هذا الشاب العلَ     
ما بين سنتي ألف وثلاثمائة       لرياضاعاماً، أي قبل جيل مضى، حينما كنت عميداً لكلية الآداب جامعة            



ف وتسعمائة وثلاثة وسبعين، ألف وتسعمائة      لوثلاثة وتسعين، ألف وثلاثمائة وستة وتسعين هجرية، أ        
: بعين ميلادية، أي خلال سنوات العبور المظفرة، وبداية الطفرة، استدعيته في مكتبي وقلت له             وستة وس 

لأنه قسم مهني وليس    :  لماذا؟ وكان مستغرباً، قلت   :  لا أنصحك يا بني أن تلتحق بقسم الإعلام، قال        
وبالتراث العربي، ولك   بقسم اللغة العربية وآداا وأنت المهتم بالأدب        ق  قسماً أكاديمياً، فلماذا لا تلتح    

حضور لا بأس به في بعض الصحف والندوات الأدبية، واستطعت إقناعه بالتحول إلى القسم الذي                 
أما قسم الإعلام فلم يكن بالسوء الذي صورته له، ولكن          .  أنتمي إليه، فكانت بداية التعارف والاتصال     

جومية، فازداد عليه الازدحام، وكسدت     ولادته كان مبهراً للطلاب لارتباطه بالشهرة والن      ن  بريقه إبا 
 .بضاعة الأقسام الأخرى، فكان لا بد من تدخل الكلية

مع ذلك، فإن تدخلي الرسمي في ذلك الوقت لم يحل بين نصر االله وبين النجومية، لقد كان                   و
 ويبدو أن هذه من   .   فضولياً، يحشر نفسه في كل شيء       ،إعلامياً بطبيعته، شديد الحركة، زائغ النظرة     

، مع  "يتكدم"صفات الإعلامي الناجح، لم تغرِه الأكاديمية في ذلك الوقت، وقد كانت جذّابة مغرية؛ لم                
ربما كان أكثر حكمة وأدق نظرة      .  أنه ذو فضول علمي، إلى جانب فضول النسب وفضوله الاجتماعي         

ر، يبيعون ويشترون،   نصرف الناس في سنوات الطّفرة إلى البراري والقفا        ا من بعض رفاقه الشباب، فقد    
وعاد بعض طلابنا إلى الوطن حنيناً إلى الأرض أو خشية عليها من الضياع، وأقفرت الفصول، ولم يكن                 

 سوى طالب واحد فسمحنا له بالغياب، وقد أصبح         –قسم اللغة العربية  –في السنة الثالثة بكلية الآداب      
، دائم الحضور، لم أره يذرع أو يتسكع في فضاء          كبيراً، أما صاحبنا نصر االله فقد كان والحق يقال          دلاّلاً

 .غير فضاء المعرفة والعلم
بما كان من أهم الأسباب التي أغرته بالمكوث تعلقه الشديد بالثروة الحقيقية التي وجدها في                 ر

ومن أساتذا  .  كآبة فصولها ومرافقها  وكليته، وقد كانت تضج بالحركة والعلم رغم تواضع مبانيها           
عزت النص ومهدي المخزومي وعلي جواد الطاهر وحسن        :  روفين على مستوى العالم العربي    الكبار المع 

ولكن الجيل الأول من الأكاديميين السعوديين هم الذين أحدثوا         .  ظاظا وشكري عياد وأحمد كمال زكي     
دة، كما  ظهرت الدوريات والجمعيات العلمية والأقسام الجدي      ف في الحقيقة النقلة النوعية في كيان الجامعة      

في سبعينيات القرن الماضي      لرياضاكثرت المحاضرات والأمسيات والندوات والمؤتمرات، وغدت جامعة        
وكنت أرى  .  ملتقى لكل الأفكار، كانت تعيش في عرس كبير وتعج بالوافدين إليها من جميع أنحاء الدنيا              

 .بل عرس بلادنا الحبيبة لقد عشنا معاً ذلك العرس الكبير، عرس الجامعة، ،نصر االله في كل مكان
قد اختفى محمد رضا نصر االله بطبيعة الحال بعد تخرجه من الكلية، فلم نعد نراه متسكعاً في                   ل

الممرات وخلف الأبواب، ولكنه ظهر متألقاً في أروقة الصحافة وشاشات التلفزيون، وجرنا معه نحن                
اثيين في أوائل الثمانينات متواضعاً يعمل      وكان جيلنا قبل ظهور الحد    .   البسطاء إلى الأضواء   الأكاديميين



لم تشغلنا بنية النص الأدبي بقدر ما كانت تشغلنا بنية الوطن، مع أن جامعة الملك سعود، كما                 .  بصمت
لأسلوب من   ا يقول المرحوم شكري عياد، أول جامعة عربية تدخِل علم الأسلوب في مناهجها، وعلم             

 الصديق تلميذنا محمد رضا نصر االله، لأا كانت تتميز بالرزانة           وسعدنا ببرامج .  أهم ما أفرزته الحداثة   
في ذلك الزمان، واستحوذ هو علينا في رياضه الأسبوعي           لرياضاواستحوذت عليه صحيفة    .  والاعتدال

 : فظهرت في بداية الثمانينات الميلادية هذه الزوايا. الرائع
 .لحسن ظاظا" الكشكول "-
 . زكيلأحمد كمال" نوافذ مشرعة "-
 .لأحمد الضبيب" حروف بلا نقاط "-
 .لعزت خطاب" قراءة ثانية "-
 .لشكري عياد" لقطات "-
 .لمنصور الحازمي" مواقف نقدية "-
 قد كان لنصر االله طرقه المؤدبة في الإقناع، ولا تملك إلا أن تشاركه همه الوطني والثقافي، كما                 ل

سنات والمزايا التي يتمتع ا، فإنه لا يخلو من          ولكن رغم كل هذه الح    .  شاركنا هو الكثير من همومنا    
وقد تكون هذه أيضاً من صفات الصحافي الناجح،        .  روح كمية وميل فطري إلى فضح الزيف والإثارة       

 .على الرغم مما يشوا أحياناً من صفات القسوة وإثارة الإحن
 نصر االله، أتمنى له عمراً      ن التلميذ الرائع والصديق العزيز الوفي محمد رضا       عذه كلمات عابرة    ه

مديداً وحظّاً سعيداً، وأن يجمع شيئاً من إنتاجه المبعثر في الصحف والات والبرامج التلفزيونية، فهو                
 .جدير حقاً بالقراءة وجزء مهم من تاريخنا المعاصر

ه، زيد من التألق والنجاح، وأشكره على حفاوته وكرم       لمما أخي عبد المقصود خوجه، فأرجو له ا       أ
 .وجزاه االله عنا جميعاً خير الجزاء

 . السلام عليكم ورحمة االله وبركاتهو
إذاً ننتقل إلى المتحدث الآخر سعادة الأستاذ عبد المحسن الخنيزي أحد مثقفي              :  ريف الحفل ع

 .الفكر العربي المعاصر، فليتفضل
 

  ))بد المحسن الخنيزيعلمة سعادة الأستاذ ك(( 
 .وبركاته، هذه كلمة قصيرة أردت ا أن تمثل مشاركة رمزية متواضعةلسلام عليكم ورحمة االله ا
مد رضا نصر االله، الحاضر، غيره محمد رضا الطالب خريج قسم اللغة العربية، فما بين                   مح

افل، تلك القصة وهذا التاريخ يلخصهما      حالشخصين تتوسط قصة مثيرة، وما بين التاريخين، تاريخ          



 الكتابة الصحفية والأدبية والعلاقات الواسعة مع رموز الفكر والأدب          خزين مركب من المعرفة وفنون    
والعربية، وأخيراً الظهور الفضائي الناجح الذي قدمه كواحد من أكفأ               لسعوديةافي الساحتين   

 .س وعبرة ثمينان ينتفع ما كل مبتدئ جاد وطامحرالسعوديين مقدمي البرامج الثقافية، وفي هذا د
 

 في خضم بحر تكتنفه العواصف والإخفاقات، هو بحر الصحافة العزيز على قلبه             مى بنفسه باكراً  ر
ومجتمعها الناشئ الذي لم يتيسر له بعد إرساء تقاليده، وكان إذ ذاك قليل الحيلة زهيد الزاد، لكن محمداً                  

ا على  تزنه في داخله لا يملكه عادة إلا العصاميون من الناس الذين سارو            كان يملك سلاحاً ماضياً يخ    
طريق المكابدة وااهدة الطويل حتى بلغوا الغايات أو كادوا، ذلك هو سلاح الموهبة والطموح والجد                

 فإذا كان الدهر قد قلب لمحمد ظهر ان، فلم يحفظ له ثروة أجداده المادية وقد كانت وفيرة،                .  والصبر
 خلال القرون، فقد أورثه منهم ما       ثر استخراج البترول وايار اقتصاد التمور، مورد البلاد الرئيسي        إ

هو أبقى وأسمى، ألا وهو بعض من عزيمة أحمد بن مهدي بن نصر االله، وبعضاً من طموحه وشكلاً آخر                    
 من الحكم العثماني في     ةمن أدبه، وأحمد هذا أحد القائم مقامين ووكيل بيت المال، خلال الفترة الأخير            

 الجزل، وعززها محمد بوراثة أقرب من لدن جده لأمه عبد االله            المنطقة الشرقية والشاعر المكثر ذو النظم     
 عبد  -المغفور له -أيام الملك     لقطيفابن نصر االله، أحد زعماء البلاد ووكيل بيت المال وعمدة حاضرة            

 وتشكل اتجاهاته ألا وهو الحاج منصور بن حسن نصر          هوأخيراً لا ننسى المؤثر الأول في حيات      .  العزيز
شخصية الاجتماعية الذي غرس في ابنه طفلاً حب الوطن وحب الأدب وركوب               االله، الأب وال  

 .الصعاب من أجل الهدف
 

يها السادة، أيها الإخوان الأعزاء، ها هو محمد بينكم وقد غدا ابناً لكل مدينة، وصديقاً لكل                 أ
ه للشيخ  والخليجية، فأقدم الشكر جزيل     لسعوديةاتدى على امتداد الساحتين     نأديب وعضواً في كل م    

عبد المقصود خوجه على تفضله ذه الدعوة، ورعايته لهذه المناسبة، وتأسيسه لهذا التقليد الجميل                 
 .بتكريم الموهوبين والمبرزين في خدمة الثقافة والوطن

 

 ..السلام عليكم ورحمة االله وبركاتهو
 

س الشورى،  الحقيقة الأديب والكاتب المعروف الأستاذ حمد القاضي عضو مجل         :  ريف الحفل ع
بعث بمشاركة فاكسية لإدارة الاثنينية معتذراً عن الحضور لارتباطاته           "  الة العربية "ورئيس تحرير   

 :فاسمحوا لي أن أقرأ ما كتبه في تكريم فارسنا هذه الليلة، يقول. ولظروفه الخاصة



  ))يقرؤها عريف الحفل د القاضيحملمة الأستاذ ك(( 
 : به وحضور أكارممحتفي ومحتفى.. يها الأحبةأ
الوجيه عبد  "  اثنينية"ية إلى ناديكم وشوقاً إلى واديكم في هذه الليلة البهية التي تكرم فيها                تح

اوراً ناجحاً، ذلكم هو الأستاذ الصديق      محالمقصود خوجه وتكرمون أنتم زميلاً عزيزاً، وأديباً مبدعاً، و        
 .هي الكلمة تدق الآن لتكريمه وهالنا الساعة كلمة، " دق"محمد رضا نصر االله، هذا الذي 

وهاهو الصدى الجميل في هذه الليلة       "  أصواته المقروءة "ذا الصوت الذي طالما أمتعنا بـ        ه
ر عبقاً برائحة الصحراء، مثقلاً بطلع نخل        حيأتي مفعماً بندى الوفاء، متوشحاً بزرقة الب       "  الجداوية"
 .لقطيفا

سعد بحضوري في هذه المناسبة التكريمية الحميمة       كم كنت أستشرف أنني معكم في هذه الليلة لأ        ل
يجعلاني بعيداً عنكم، فإن    "  لا نأي المكان ولا صرف الزمان     "على قلبي نحو صديق حميم إلى قلبي ولكن         

 . أسعد معكم بالحبور وإن لم يتح لي الظرف بالحضورا طرساً، بل هاأنذمغبت نفساً، فهاأنذا أحضر معك
ف باختزال شديد عند ثلاث خلال جميلة وية رأيتها ولمستها وعشتها           دعوني أتوق :  يها الأحبة أ

 :مع هذا الأديب المحتفى به هذه الليلة
لعطاء لوطنه، والمنافحة   اعشقه لهذا الوطن أرضاً وإنساناً وحرفاً، وقد تجسد هذا العشق ب          :  ولاهاأ

 .عنه، وإبراز صوته الثقافي عبر حرفه، وحضوره وهتاف منتدياته
 دماثة خلقه وصدق مودته، وقد يفهمه من يقرأ بعض طروحاته الكتابية على غير ذلك،                :انيهاث

ضا رولكن هذه الحدة التي قد تأتي أحياناً إنما تجيء بحافز من غيرته على وطنه وثقافة وطنه، إن محمد                     
 .نصر االله إنسان يتجسد فيه صدق الوفاء ولين الجانب ونبل التعامل

قتناءً وقراءةً وكتابةً، إنك تحس ذا الهيام عندما تقرأ له وتشعر بذلك             هيامه بالكتاب ا  :  الثهاث
 .عندما تسافر معه، وإنك لترى ذلك الكتاب بين يديه في أكثر الأحيان التي تلتقي ا معه

طابت ليلتكم بجميل الكلم وبعاطر المحبة       ...  تفي ومحتفى به وحضور أعزاء     مح..  يها الأحبة أ
 .و أهل لهذا الوفاء في وطن الوفاءوصادق الوفاء لكل من ه

 .. السلام عليكم ورحمة االله وبركاتهو
 .ذَيلَ فاكسه بكلمة محبكم على البعد والقرب حمد القاضيو
نا هذا التكريم يبدو أن قريحته جادت في         كالحقيقة الشيخ بدر الدين وهو يشار     :  ريف الحفل ع

.. لشيخ عبد المقصود فضل أن يقرأها بنفسه       هذه اللحظات الماضية وكتب أبياتاً بعث ا، ولكن ا         
 .فليتفضل



  ))مد بدر الدينمحلمة فضيلة الشيخ ك(( 
رف الناس أعلام   عالسلام عليكم ورحمة االله وبركاته، يعجبني أن ي        :  مد بدر الدين  محلشيخ  ا

الإعلام، ليس كل من شارك في أمر ينسب إلى الإعلام، وإنما من لهم دور يعرف ويشكر ولهم منهج                    
إلى أعلام  ..  عرف معنى الصدق والحق ويبحث عما ينفع الناس، ولهذا، هذه أبيات أهديها إلى أهل               ي

 :ها في هذه اللحظةبتالإعلام، حتى هذا هو العنوان الذي اخترته لها وهي أبيات عاجلة كت
ــلامِز ــوا دارات الإعــــ انــــ

. 

نعِــــم بــــرجالٍ أعــــلامِأ 
. 

ن روض الفكــــر البســــامِمــــ
. 

ــمأ  ــيا زادهــ ــدوا للدنــ هــ
. 

ــامِي ــقام الأيــ ــفي أســ شــ
. 

ــناهاك  ــتار جــ ــنحلة تمــ الــ
. 

ــلامِو ــهدٍ بكـ ــن شـ ــب مـ اعجـ
. 

ــ  ــهداًق ــرفٍ ش ــن ح ــاغوا م د ص
. 

ــلامِت ــنع الأعــ ــازاً صــ لفــ
. 

اسمــــع مــــذياعاً أو فاشــــهدو 
. 

ــات ــرف مـ ــيعـ ــني بكلامـ  أعـ
. 

ــر و  ــحف خواطـ ــرأ في الصـ مهاقـ
. 

ــوامِو ــل الحــ ــروا بالعقــ ســ
. 

ــباهجهاأ  ــروح مــ ــدوا للــ هــ
. 

ــيو ــم رِواء للظامِــــ العلــــ
. 

ــالهمر  وض الآداب مجـــــــــ
. 

ــرامِل ــر وكِــ ــيوف غُــ ضــ
. 

انظـــر في حســـن حـــوارهمو 
. 

ــلامِفي ــار الإســ ــل ديــ  كــ
. 

ــاعدةر  ــيالاً صــ ــوا أجــ بــ
. 

ثــــريه أهــــل الأحــــلامِي
. 

ــيدانو  ــة مــ ــاد الكلمــ جهــ
. 

الأقـــــــوامِ هـــــــم روادف
. 

ا دام الصــــدق عمــــادهممــــ 
. 

ــلامِفي ــل الأقــ ــاحة أهــ  ســ
. 

ــ  ــادهميــ ــيا االله جهــ ا حــ
. 

 

شكراً للشيخ بدر الدين وللمتحدثين الأفاضل، تعودنا من فارس الاثنينية كمقدم           :  ريف الحفل ع
اهده في التلفاز وهو يلقي أسئلته ويحاور ضيوفه، ولكن دعونا نستمع إليه الآن وفي              برامج ومذيع أن نش   

 .تفضل..  وجهاً لوجهميوم عرسه، وهو يتحدث إليك
 

  ))مد رضا �صر امحلمة فارس الاثنينية سعادة الأستاذ ك (( 
يم صديقنا الشيخ   سم االله الرحمن الرحيم، أيها الأعزاء، في هذا المساء الجميل وأنا أحظى بتكر             ب

أن الوقوف على هذا      عبد المقصود خوجه، أشعر أنني أفتقر إلى لغة تعبر عن مكنون ما في نفسي، ذلك              
المنبر الذي استضاف عمالقة الأدب والثقافة والإبداع في بلادنا والعالم العربي، لم أكن أتصور يوماً ما                 



إليّ وأنا أرب منه كلما وصلتني دعوة للتكريم خوفاً         أنني أُجر إليه، والحق أن أبا محمد سعيد كان يتودد           
ئك الذين استضافهم وما زالت ذاكرتي طرية بأمسية جمعت في          ولمن أن أقف هذا الموقف، فأين أنا من أ        

وأديباً فَكِه  "  أبو تراب الظاهري  "ولغوياً جهيراً هو    "  عمر أبو ريشة  "بيته القديم شاعراً عربياً كبيراً هو       
 ".حمد الجاسر"، وعلاّمة كبيراً هو الشيخ "محمد حسين زيدان"قي العبارة الروح وموسي

لع إلى خدمة الثقافة الوطنية عبر استضافة الكبار من محركي الفكر           طنت وقت ذاك ما زلت أت     ك
الاجتماعي والأدبي في المملكة والعالم العربي، ولا أنسى تلك الأيام التي قادتني إلى بيت شيخ الصحافة                 

، ومنه طرقت باب الشاعر الرائد ادد       "أحمد السباعي "لمسرح السعودي أستاذنا الكبير الشيخ      ورائد ا 
 .، وبينهما كنت أربط المواقف وأستدعيها وأولئك الرواد يؤسسون ذاكرتنا الوطنية"د حسن عوادممح"

قب قد بدأت متتلمذاً على أولئك عبر مكتبة والدي الذي كان من بين اهتماماته الشهرية تر                ل
ير غلشيخنا عبد القدوس الأنصاري، وعبرها استطعت أن أفتح كوة في مجتمعي الص           "  المنهل"وصول مجلة   

لكي أطل على ساحة الأحداث الثقافية والاجتماعية في مملكتنا الناشئة، وفي هذه المكتبة تشكلت                 
 الحديث خاصة، ولا    بدايات الطريق، وأنا أتقافز بين رفوفها المزدحمة بكتب في التراث والشعر والأدب           

هذا أول إطلالة لي    ن  لمحيي الدين رضا كا   "  بلاغة العرب "أنسى هنا ذلك الكتاب اللطيف الروح كتاب        
على الأدب الحديث في العالم العربي، وعلى الطريق وبعد التخرج من المدارس أو المراحل الابتدائية                 

صحبة أساتذة من أمثال صديقي      سعدت ب   لرياضا وفي   ،لرياضاوالمتوسطة والثانوية انتقلت إلى      
ية والأدبية في العالم العربي، وإذ      روأستاذي منصور الحازمي الذي دفعني دفعاً إلى ارتياد التجارب الشع         

كنت أواصل كتابة المقالات والريبورتاجات الصحفية وجدتني ذات يوم وأنا أتلقى دعوة كريمة من                
ز محيي الدين خوجه، وكيل وزارة الإعلام وقتها         الشاعر الذي أصبح دبلوماسياً الدكتور عبد العزي       

الدعوة الكريمة طفقت أبحث عن مواد تساعدني على        ه  لإعداد وتقديم برنامج أدبي، وحينما استجبت لهذ      
إعداد هذا البرنامج، فلم أر إلا نصف ساعة يتيمة سجلها المذيع الشهير الأستاذ ماجد الشبل مع عميد                 

ين، وهنا طلبت منه أن يتقبل مغامرتي وكانت هذه المغامرة طلب السفر            الأدب العربي الدكتور طه حس    
لاستضافة رواد الأدب والفكر في العالم العربي، تردد واستشار            لمغرباور  لجزائاو  ونستو  لقاهرةاإلى  

وزيره ووزيرنا أستاذنا الدكتور محمد عبده يماني فكانت المفاجأة السارة أن وافق على الفور، ليفتح                 
 واسعة أمام هذا الشاب الصغير، ولحسن الحظ أن وفقت ذا الجو التشجيعي حيث ابتدأنا من                الفرصة

وسجلت أول حديث تلفازي مع الدكتور يوسف إدريس في اليوم أو الساعة التي قتل فيها                   ةرلقاها
 وكان ذلك احتجاجاً على موقفه      ،برصقالأديب والقاص والوزير وقتها أو بعدها يوسف السباعي في          
 .المساند أو شبه المساند لسياسة الانفتاح على العدو الإسرائيلي



دها كرت السبحة مع توفيق الحكيم وكان لذلك قصة طريفة           عا أزال أتذكر هذا الموقف، وب     م
فأنا قد تعرفت إلى هذا الأديب المصري البارز في سنة ألف وتسعمائة وأربعة وسبعين ميلادية، كنت قد                 

لا بقصد المتعة والسياحة، وإنما بقصد التعرف إلى رموز الفكر الأدبي              لقاهرةلذهبت في أول زيارة لي      
 الأستاذ توفيق الحكيم، والأستاذ نجيب محفوظ، والأستاذ نعمان عاشور، وأستاذ            موقتذاك وفي طليعته  

وكان ذلك في شهر      لقاهرةاالفلسفة الوضعية الدكتور زكي نجيب محمود وغيرهم، وإذ وصلت إلى            
 لإسكندريةاهب، أكتشف أن كل هؤلاء يذهبون يتصيفون أو يستريحون على شاطئ              أغسطس اللا 

فقت أبحث عن توفيق الحكيم استأجرت تكسياً مصرياً وهو            وط سكندريةلإاالجميل، ذهبت إلى     
التاكسي الذي لا يزال بشارته المعروفة ذات اللون الأصفر والأسود، وأخذني إلى شاطئ سيدي جابر                

وهو يوناني بأن يحضر إليه     )  بترو(ان توفيق الحكيم قد اتفق معه صاحب كازينو          من محطة الرمل، ك   
لأنه يعلم إذا جاء   )  بترو(قديم فنجان قهوة مجاني له، وكانت هذه حركة ذكية من           تصباح كل يوم مقابل     

 ريةلإسكنداإلى    لقاهرةاالمنتقلين من     صرمتوفيق الحكيم فإن معظم عناصر اتمع الأدبي والسياسي في          
ان كوف تستقطبهم هذه الندوة، وبالفعل فقد وجدت توفيق الحكيم محاطاً برموز أدبية وسياسية وإن               س

السياسيون المصريون وقت ذاك من الذين يتحلقون حول توفيق الحكيم كانوا من بقايا حزب الوفد                 
 .القديم، وفي طليعتهم سكرتيره العام الأستاذ إبراهيم فرج

أواظب يومياً على حضور ندوة توفيق الحكيم وأستمتع           لإسكندريةاكثت قرابة شهرين في     م
والعالم العربي، خاصة وأن توفيق       صرمموز الفكر والسياسية في     ربالسجالات الأدبية والسياسية بين     

وما أحدثه هذا الكتاب من سجالات بين       "  عودة الوعي "الحكيم كان قد أصدر وقت ذاك كتابه الشهير         
رية والسياسية المصرية، ولم أعد من رحلتي هذه إلا وقد استحصلت على حصيلة              مختلف التيارات الفك  
 .دبية والثقافية مع هؤلاء الرموز وأيضاً عدت بمكتبة وفيرة العناوينثمينة من الحوارات الأ

عود إلى ذلك الموقف الطريف الذي حدث لي مع الأستاذ توفيق الحكيم، وقد جئته أطلب                  أ
السعودي، وافق على هذا الطلب، وبالفعل نصبنا الكاميرات والأضواء كنا           التسجيل معه للتلفزيون    

هل رأيت  :  توفيق بيه إحنا جاهزين، فقال لي     :  تاذ توفيق الحكيم وقلت له    سجاهزين للتسجيل فأتيت للأ   
عباس؟ فعلى الفور أدركت أن الأستاذ توفيق الحكيم يطلب مكافأة، وهي بالطبع سوف تكون مكافأة                

 جيبي المحدود، ذلك أن التلفزيون السعودي لم يخولني بأن أُسلِّم أو أدفع مكافآت                 مثقلة لمصروف 
 أن أستجير على هذا الطلب بشيء من التحايل فأصر وقال لي هل قابلت عباس؟                لتللضيوف، فحاو 

هو عباس يشتغل مع نجيب المستكاوي، نجيب المستكاوي هو رئيس          :  من هو عباس؟ فأجابني قال    :  فقلت
أنت الذي سوف تجري    :  ، فأتيت إلى عباس هذا فقال لي       "الأهرام"سم الرياضي في جريدة     تحرير الق 

الكاميرات منصوبة  .  أبداً مرتبة :  هل رتبتم المسائل؟ قلت   :  نعم، قال :  فيق بيه، قلت له   توالمقابلة مع   



ن هذا  فأشار علي بأنه يطلب ألف جنيه مصري وكا       !!  المسائل!!  المسائل:  وإحنا مستعدين وكذا، قال لي    
 كان  ذيمبلغاً قاصماً للظهر، وازنت الأمر فدفعت هذا المبلغ إلى عباس وبالفعل بدأنا التسجيل ال               

ذا البرنامج الذي أحدث عاصفة كادت      "  الكلمة تدق ساعة  "سجالياً، ولحسن الحظ أن بدأنا برنامجنا       
الي وزير الإعلام الدكتور    أن تكون سياسية، ولم أكتشف الأمر إلا في الأسبوع التالي حينما هاتفني مع             

كيم؟ كانت آراء توفيق    الحهل جهزت حلقة ترد على ما قاله توفيق          :  محمد عبده يماني وهو يقول لي     
 نعم أنا جاهز، فلدي مقابلة أو برنامج      :  الحكيم متطرفة في رفضه للمواقف العربية وقتذاك، وقلت       

ر منصور الحازمي وآخرون، وقد      أو حلقة سوف يشترك فيها الأستاذ أحمد اء الدين، والدكتو           
شجعني وقال عليك الاتصال به      ف أستضيف أيضاً عالِم اليهوديات الأستاذ الكبير الدكتور حسن ظاظا،        

لا أي عِلْم؟ قال    :  هل وصلك العِلْم؟ قلت   :  فوراً، اتصلت بالأستاذ حسن ظاظا فحينما أخبرته قال لي        
في أجهزة الإعلام الإسرائيلية وهم يردون عليكم       لقد التقطت الحلقة التي قدمتها عن توفيق الحكيم          

نكم الآن قد وصلتكم هذه المعلومات وتريدون أن ترتبوا          أ بضراوة في إذاعام بالعبرية وبالعربية، ويبدو     
حلقة للرد عليهم، قلت لا عِلم لي قد يكون هذا العِلْم موجوداً عند القيادات، أو المستويات العليا،                   

القنبلة نوعاً من الاستقطاب الجماهيري لهذا البرنامج الذي استضاف         /  هذه الحلقة   وبالفعل لقد أحدثت    
 والأدب الحديث، حتى عده بعض منظِّري الحداثة كالصديق الدكتور عبد االله             كرعدداً من رموز الف   

فزيون الغذامي غلطة ظرفية، ذلك أن الكثيرين لم يتوقعوا أن يخرج مثل هذا البرنامج بين برامج التل                 
 . السعودي وقتذاك

 العربية من   ة يكن هاجسي أنا شخصياً إلا نوعاً من المواكبة الفكرية لما يجري في الساح                لم
طروحات فكرية وثقافية، خاصة وأن بلدنا وقتذاك كان يخطو نحو التنمية المادية، هذه التجربة التي                 

الأستاذ هشام ناظر وزير التخطيط     خضت من أجل إكساا البعد الثقافي حوارات طويلة مع صديقنا            
ت وكان متابعاً جيداً للبرنامج،     حاالأسبق، هشام بحكم ثقافته العميقة كأنه قد استجاب لمثل هذه الطرو          

ولحسن الحظ أن هذه الدعوات التي تراكمت بفعلي أو بفعل غيري أن استجاب لإعطاء هذا البعد وزنه                 
 يوم ويبدو أن أستاذنا الدكتور منصور الحازمي كان من بين           في خطة التنمية الرابعة، وقد جمعنا في ذات       

 .قافياً لخطة التنمية ثهؤلاء المدعوين وأَعد أو أضاف بعداً
عود إلى محاولة الربط بين هذه الاهتمامات الثقافية التي كان دافعها إضفاء بعد فكري وثقافي                أ

 كتاباتي وأحاديثي بأا تفتقد هذا البعد، فهي         على تجربتنا التنموية التي كنت دائماً ما أكرر ذلك في          
مستعداً لها، وبذلك أصبح الاهتمام بتفعيل البرامج         تنمية مادية أُقْسِرت أو فُرِضت على مجتمع لم يكن        

الثقافية في أجهزة الإعلام وبرامج أو مناهج التعليم أمراً ضرورياً، على كل حال هذه تجربة يحوطها                  



لملاحظات، أنا شخصياً أُلاحظ عليها كثيراُ، فلو أا دعِمت بشكل مؤسسي             بالتأكيد الكثير من ا   
 .اً ثقافياً جديداً، ولكنها ظلت متبعثرة لأا جهد فردابلاستطاعت أن تؤسس لنا خط

لى كل حال لا أستطيع الاستمرار في الكلام، وأنا اليوم فعلاً أشعر بارتجاج وأنا أقف على هذا                 ع
  دسام الثقافة والأدب والفكر، ولحسن الحظ أن هيأ لنا في                المنبر الذي جدكبيراً من معاني الوفاء لِخ معنى 

د رجلاً كعبد المقصود خوجه أن يأخذ بأيدي هؤلاء المنشغلين بقضايا الثقافة والأدب فيمنحهم              لاهذه الب 
 . من الدولة، وشكراً لكممثل هذه اللفتة التكريمية التي كنا ننتظرها من جهات أخرى، كنا حقيقة ننتظرها

ن التكريم الذي إأخي الأستاذ محمد رضا نصر االله، إخواني الكِرام،     :  لشيخ عبد المقصود خوجه   ا
نحظى به بأعلامنا ومن منحونا هذا الشرف هو في الحقيقة تكريم لنا، وأنّ سعينا الحثيث لتكريمهم هو                  

ود إليهم وما نحن إلا من أسباب هذه        حق من حقوقهم وليس خدمة من أي منا فهو فضل منهم وسيع            
ه الأمة ولهذا الوطن يستوجب منا      ذالحقوق، فلهم الفضل الأول بعد االله سبحانه وتعالى، فما قدموه له           

هذا التكريم، ويستوجب منا أن نكون يداً واحدة نقف لتكريمهم وليس لنا أي مِنة أو فضل، أحببت أن                  
يتكم والتكريم منكم وهو واجب من واجباتنا، وما أقوم به ما هو إلا              أقول هذه الكلمة، فالاثنينية اثنين    

 الفرد بل هو باسم اموع، فالشكر لهم أولاً، وليس لأي مِنا            سمدور منكم وإليكم وباسمكم، وليس با     
 .فضل في ذلك، ولكم الفضل والشكر بعد االله سبحانه وتعالى ولهم، والسلام عليكم

الليلة،    وردتنا وإن كان ضيفنا تعود أن يلقي الأسئلة، فاالله يعينك           الأسئلة التي :  ريف الحفل ع
الأستاذ محمد الأسئلة التي وردت من الجمهور الكريم شاكرين لهم ومقدرين، هذا السؤال الأول من                

 :الأخ أشرف سيد سالم يقول
نصور ين زحمة من المحاورين على الشاشة من عماد الدين أديب إلى سامي حداد إلى أحمد م               ب

 إلى المحاصرة، من الاستدراج إلى       ةوغيرهم كثير، نجد مناهج متعددة في المحاورة من اامل          
الاستنطاق، ومن الاستفاضة إلى التكبيل، ويبقى نصر االله صاحب منهج متميز له السلاسة                

اسة، والتركيز والهدوء، ولكن نريد أن نعرف المزيد من معالم هذا المنهج، هل هو وليد، تبني، در               
 أم موهبة فطرية؟ 

اذ نصر االله حتى الآن تلقيت ستة عشر سؤالاً، والبقية          تلاحظ يا أس  :  لشيخ عبد المقصود خوجه   ا
 .على الطريق

أنا في الواقع لا أستطيع أن أُحدد شكل هذه التجربة هي متروكة            :  لأستاذ محمد رضا نصر االله    ا
 أن أتحدث عن تجربتي في إجراء المقابلات، أولاً          للمراقبين أو الدارسين، أو المشاهدين، أنا من الممكن       

شخصية، وأتعرف إلى ملامحها الأساسية، أدرس ما أنجزت أو معظم ما أنجزته، وحينما آتي              لأدرس هذه ا  



لاستنطاق هذه الشخصية فأنا كما لاحظتم لم أكن أحمل ورقة ولا قلماً، أنسى أنني قد قرأت لهذه                    
ح  وأحاول من خلال هذه المقدمة أن ألتقط الخيط الذي يجسد ملام            الشخصية، أبدأ معه بداية ودية،    

هذه الشخصية الأدبية أو الفكرية أو السياسية، وبعدها أجري حواراً معه، وغالباً ما أُشكِّل الأسئلة من                
أجوبة الضيف، ما زلت أتذكر حواراً أجريته مع الدكتور مراد وهبة وهو أستاذ فلسفة ضليع، كنت                 

وعد فرصة اللقاء معه     م هذا الأكاديمي المتفلسف منذ وقت طويل وحينما واتتني على غير         قرأت تجربة   
 .جلست أحاوره بشكل ودي، فإذا بالحديث يستفيض وأخرج منه بساعتين مكثفتين

نا شخصياً ضد الأساليب الاستفزازية، بإمكانك أن تستدعي المعلومة وتستنطق الضيف بأسلوب            أ
 ة أن يشعر بأنه صديقك لا عدوك، وعبر هذا الأسلوب تستطيع محاكم            ودي ينبغي أن يرتاح إليك،    

 .أفكاره، وبالتأكيد سوف يقبل محاكمة هذه الأفكار حينما يكون الأسلوب ودياً، وشكراً
 :الأخ علي المنقري يقول: ريف الحفلع
ل تعتقدون أن الأدب والصحافة في الوقت الحاضر يعيشان حالة طوارئ؟ وكيف الخروج             ه

 منها؟
، إن كان يريد القول بأن      لحالة طوارئ كيف؟ لم أفهم السؤا     :  لأستاذ محمد رضا نصر االله    ا

الأدب قد وصل أو يعيش اليوم حالة أزمة بفعل هذه التقنيات المعلوماتية والاتصالية المعاصرة، فأنا من                 
سائل الاتصالية بل   الذين يقولون بأن الأدب والإبداع الإنساني لا تقتلهما لا التقنيات ولا كل هذه الو             

 .يي هذه الوسائل والتقنيات المعاصرةيحهو الذي يحييها، الأدب الحقيقي هو الذي 
 :الأستاذ عبد الحميد الدرهلي يقول: ريف الحفلع
ل يمكن الاعتماد على الأنظمة والقيادات العربية في تحقيق الطموحات التي يتم طرحها              ه

 التوجه إلى القيادات والحكومات بالحلول والمقترحات       حول القضايا العربية المعاصرة، وإذا كان     
 بل ولا يجدي في كثير من الأمور المصيرية، فما هو البديل؟  لا يكفي
 أنا هنا الحقيقة أتذكر تجربة قديمة، تجربة مصرية هي يبدو في ذلك             :لأستاذ محمد رضا نصر االله    ا

 يهتم ببعض النوابغ في الأدب والفنون        الوقت في بداية عصر النهضة، وجدنا أحد الأمراء المصريين         
 لا تستطيع أي أمة لا في        ،رنسافذا عدداً من الفنانين المصريين للدراسة في         هالتشكيلية، وقد أرسل    

الشرق ولا الغرب المراهنة على الحكومات في تفجير مواهبها، دائماً تكون المبادرات الأهلية عاملاً                
ثير من الأنشطة الأكاديمية والبحثية تدعمها مؤسسات صناعية         محفزاً ومشجعاً، ونحن اليوم نرى الك      

ستثمارية إذا كان في هذه المؤسسات مديرون مثقفون، أما إذا كان يقف عليها مدراء غير مهتمين                  او
بالثقافة أو مدراء يحاولون إكساب هذه المؤسسات الربح المادي لأصحاا فإا لا تقوم بمثل هذه                  



امعات العالمية الكبرى   لجوالثقافة، وأريد حقيقةً هنا أن أشير بأن مثلاً العديد من ا          الأعمال الخيرة للفكر    
 .تقوم أنشطتها البحثية والأكاديمية على موارد من الأوقاف والتبرعات

 :يسأل قائلاً دةجالأستاذ جميل الفهمي مذيع في إذاعة : ريف الحفلع
تم الرجل الأديب الدارس في الأدب      ملتم في الصحافة المكتوبة والمسموعة والمرئية وأن       ع

لمكتوب لا زال مطلوباً أو معشوقاً في هذا العصر الفضائي            االعربي، فهل ترى أن الحرف       
 الكمبيوتري؟

أنا أعطيكم مثلاً أخيراً من الدكتور غازي القصيبي، الدكتور          :  لأستاذ محمد رضا نصر االله    ا
ي والأدبي، نلاحظ مثلاً أن قصيدته الأخيرة       غازي القصيبي على حجمه الضخم، حجمه الجسمي والمعنو       

أحدثت دوياً هائلاً في اتمعات السياسية والإعلامية الأمريكية والأوروبية، هذا             عن الاستشهاديين 
يعطي دلالة قاطعة بأن الحرف لا يموت ما دام مصطبغاً موم الإنسان فما بالك حينما يكون مضمخاً                  

 .لسطينفبدم الشهادة الإسلامية في 
 :الأخ محمد عبد االله الشدي يقول: ريف الحفلع
الإنجليزية لا تم بنقل ما يحدث في  لسعوديةابرامج القناة الثانية  :  م على ما يلي   كريد تعليق أ

وتورية الحقيقة أمام المشاهد الأجنبي في المملكة، الكارثة لو قيل أن هذه القناة لا                   لسطينف
 لمن هي موجهة؟يشاهدها الأجانب في المملكة، إذاً 

ؤال يوجه إلى سعادة وكيل وزارة الأعلام        سأعتقد أن هذا ال   :  لأستاذ محمد رضا نصر االله    ا
 . لشؤون التلفزيون الصديق الدكتور علي النجعي

 :الأخ سعيد محمد بدر يقول: ريف الحفلع
 ت  نشاهد الصحفي المحاور السعودي في القنوات الفضائية وبالذات المُحاور السياسي، أنلا

هذا المُحاور الصحفي     كمثقف يدير حوارات ثقافية هل تعتقد أن ثمة أزمة في وجود مثل            
 السياسي؟

أنا الحقيقة أريد أن أكشف عن جانب، حينما بدأت في تقديم            :  لأستاذ محمد رضا نصر االله    ا
أة، أنني  فوجئت حقيقة وقد يعني كما يقول الكثير أنه امتلك شيئاً من الجر           "  الكلمة تدق ساعة  "برنامج  

وجدت كما    MBCدأت العمل في محطة     بوجدت اهتمامات من قادة هذه البلاد بالبرنامج، وحينما          
نقل لي الصديق الشيخ وليد الإبراهيم أن طويل العمر خادم الحرمين الشريفين كان يتابع هذه البرامج                 

ما تأتي مثلاً إلى رؤساء     ويناقشه عليها، والحق أنني لم أكن في يوم من الأيام قد تلقيت لا تعليمات ك                
ا، أبداً هذه التجربة التي خضتها واتسمت بشيء من الجرأة          ذتحرير الصحف أو كذا أنه اعمل كذا أو ك        



 البلاد كل تشجيع، إذا وجدت مثلاً في مصادفة في إحدى المناسبات            وجدت من خلال قادة هذه    
لصحافة والإعلام سمو الأمير سلمان      كذا بولاة الأمور أشعر بالتقدير والاحترام وخاصة من صديق ا          أو

من الأيام على كثرة ما قدمت وعلى كثر أحياناً الواحد يتجاوز بعض               بن عبد العزيز، لم أجد يوماً     
الخطوط إلا كل تقدير ما دامت النية حسنة وصادقة في خدمة تطلعات هذا اتمع، ولذلك أنا الحقيقة                 

لسعوديين بالمستوى الذي ينبغي أن يكونوا عليه؟ لماذا لا          فعلاً أستغرب لماذا لا يتمتع بعض مذيعينا ا        
) بريموت الكنترول (ن هذا الأسلوب الإطرائي وهذه الديباجات التي أصبح المشاهد اليوم             زويتجاو

يتجاوز أداءها غير المقبول إلى برامج أخرى، وأنا واثق بأن مجتمعنا الصحفي والإعلامي السعودي                
 التعبير  ونب فقط يراد له أن يتجاوز هذا الحاجز الموهوم بأم لا يستطيع           ينطوي على الكثير من المواه    

بشكل طبعاً لائق في مناقشة القضايا الاجتماعية وغيرها، وبالتأكيد كل العاملين في هذا الحقل ومعي هنا                
ليه ما  زملاء الأستاذ الغال الأستاذ عبد الرحمن الأنصاري يدركون أن العمل في هذا القطاع له ما له وع                

 .عليه، وشكراً
 :اج وهي من الأخ محمد الفايدي يقولجهذه الحقيقة ورقة عنونت باحت: ريف الحفلع
ئت الليلة سعيداً وكنت متوقّعاً أن يكون عدد المحتفين بمحمد نصر االله يمتد إلى البوابة الرئيسية                ج

 سؤال هل معقول أن يغيب      كثافة، وإن كان عدد الحضور الكِبار فيهم الخير والبركة، ولكن يظل هناك           
 الحضور للاحتفاء بمحمد نصر االله من زملاء القلم          ةعن هذا العرس من نتوقع أن يكون في مقدم         

وأصدقاء الحرف الذين أثبتوا أننا نقول ما لا نفعل؟ آسفاً لهذا الغياب الذي ليس له ما يبرره من زملاء                   
ة والثقافية نوعاً من أنواع الحسد عند هؤلاء        الحرف سوى أن نصر االله يثير طِوال مسيرة حياته الأدبي          

 .هذا الكبير أدباً، الصغير سناً، ولهذا غابواح الذين أتعبهم نجا
أستاذ محمد، الحقيقة الموجودون هنا فيهم الخير والبركة، وأنا          :  لأستاذ محمد رضا نصر االله    ا

  أنا بالعكس، والآخرين لةالطاوشخصياً لم أتوقع هذا الحضور يكفي وجود من هم موجودون معنا على 
ذه الكلمة أستاذ محمد أيها الصحفي والكاتب        سعيد وسعيد جداً بحضورهم، وسعيد أكثر        

 .المهموم
هل لي من تعقيب، لقد نكأت الجراح فقد حاولت كثيراً باعتبار            :  لشيخ عبد المقصود خوجه   ا

لجميع، وأتمنى على الكثيرين من     أن هذه الاثنينية ليست اثنينية عبد المقصود خوجه بل هي اثنينية ا             
لٍ منهم عذره، ولكن لو مرة واحدة في السنة مرة واحدة، لرأينا فعلاً             كإخواني وأساتذتي وزملائي طبعاً ل    

 ..ما قلت، تكتظ هذه الساحة م حتى البوابة، لكن مع الأسف يضنون علينا حتى ذا، ولا أُعلق
 ..الله مناع كألفالدكتور عبد ا: لأستاذ محمد رضا نصر اهللا



ا لا أعني الدكتور عبد االله مناع فهو        نلا يا سيدي ما في شك، أ      :  لشيخ عبد المقصود خوجه   ا
 –خلنا نقول العبارة البلدية   –يقابلنا بكثير من التقدير الذي هو موصول للضيف الكريم ويبين وجهنا             

ن غير موجودين بيننا، لكن     والدكتور محمد عبده يماني ووجوه كريمة، الأستاذ السباعي، أشخاص آخرو         
م الحضور دائماً لأن لكلٍ منا مشاغله، لكن نتمنى مرة           يهمع الأسف هناك وجوه ورموز لا نتمنى عل        

 .واحدة في السنة لو حسبنا لوجدنا الساحة هذه تكتظ م حتى البوابة
ذة ولكن الحقيقة هنا رموز بين يميني واحد من أبرز الأسات           :  لأستاذ محمد رضا نصر االله     ا

ستاذ السباعي وهو من أبرز الأسماء      الأكاديميين والنقاد العرب الأستاذ الدكتور منصور الحازمي، الأ        
الصحفية، الرائد المسرحي الدكتور عصام خوقير هذه رموز معدودة في سماء الأدب، الأستاذ عبد االله                

 .ل قلوبنا جميعاًفراج الشريف الذي حقيقة أثلجني حضوره رغم مرضه وتعب قلبه جاء إلينا ليحت
يشرفنا من هؤلاء لهم التقدير الكبير، فهناك    و  يا سيدي أنا من يأتينا    :  لشيخ عبد المقصود خوجه   ا

وأنا أعرف مثل أستاذنا الكبير منصور الحازمي يأتي من         ..  رموز دائمة الحضور، من ذكرت من الأسماء      
ويقدرون المواقف، ولكن أحب أن أبث      إلى هنا، وبعض الرموز تأتينا، هؤلاء من يقدرون العلم            لرياضا

ا ضيف من خارج المملكة هنا يطرح السؤال وتطرح علامات            نشجني للجميع عندما يكون لدي     
 واالله  ؟لمملكة العربية السعودية  ا أين كتاب    ؟لمملكة العربية السعودية  االاستفهام الكبيرة، أين مثقفو     

 .المستعان
 على فارس الاثنينية، هذا السؤال من الأخ عدنان عبد          إذاً نواصل طرح الأسئلة   :  ريف الحفل ع
 :االله يقول
اذا صحافتنا غير قادرة على إيصال صوتنا للخارج؟ وهل صحيح أننا نحن أصحاب قضية              لم

 محاميها فاشل؟
 الدكتور مناع يساعدني في الإجابة عن هذا السؤال هو صحفي : لأستاذ محمد رضا نصر اهللا

 . بالإجابة عن هذا السؤال منيعريق وأنا أرى أنه أجدر
أصواتنا لا يسمعها الآخرون، أصواتنا كأننا نحدث أنفسنا،          أعتقد نعم، :  لدكتور عبد االله مناع   ا

الشرق "كأننا نكلم ذواتنا، أما الآخرون فلا يعلمون ماذا نقول، رغم أنه بجهود صحيفة كصحيفة                 
تد إلى خارج رقعة العالم العربي وأن تصل        استطاعت أن تم  "  الوطن"كصحيفة  "  الحياة"كصحيفة  "  الأوسط

لا أنه ما زالت أصواتنا ليست مسموعة، نعتقد أننا ربما يعني           إ  ،تحدة الأمريكية لولايات الم اوإلى    وروباأ
قصة أن نكون أو يكون محامينا فاشلاً ربما يعني إلى حدٍ ما صحيح، أو على الأقل إن لم يكن فاشلاً فهو                     

واتنا ص بالقدر الكافي، وإحنا يمكن أيضاً يعني جزء من تربيتنا أن تكون أ            خفيض الصوت، ليس جهورياً   



.. خفيضة وأن تكون كلماتنا مبتورة، وأن تكون أفكارنا نقدم بعضها، ونحتفظ بثلاث أرباعها، خشية              
 .خوفاً يعني لأكثر من سبب، أنا أعتقد أن أزمتنا في هذا كبيرة وطويلة وإنما يحلها الزمن إن شاء االله

 

 :سؤال موجه للضيف من الأخ إبراهيم علي الوزير يقول: ريف الحفلع
 

هم ما أشار إليه الأستاذ عبد المقصود خوجه حول الإعلام المزيف على مستوى العالم              أن  م
من تزوير الحقائق وتسمية الأشياء بزخرف القول، فما هو واجب من يؤمن بالحق والعدل على                

ى مستوى استراتيجية لبناء إعلام يقوم على الحقيقة وتسمية         مستوى عالمنا العربي والإسلامي عل    
 سمائها بعيداً عن الباطل وزخرف القول؟بأالأسماء 

 

يبدو معالي الأستاذ الوزير قد استبطن الجواب في سؤاله، مشكلة          :  لأستاذ محمد رضا نصر االله    ا
ك هذه الاستراتيجية لاستطاع أن     الإعلام العربي أنه لا يزال يدور في نطاق التوجيه الرسمي، وإلا لو تملّ            

ولا أدل على ذلك ما أحدثته الحماقة الشارونية البربرية من اجتياح             يتغلغل في صميم اتمعات العالمية،    
 من أن تستثمر هذه العملية التي هزت الصورة، هنالك صورة            ،لسطينفمدمر للمجتمع والدولة في     

واليهود كأا قد تشكلت منذ عام، على إثر ميلاد المشروع            سرائيلإنموذجية في الرأي العام العالمي عن       
 الوطن القومي الذي منحه لهم وعد بلفور الشهير، قبل ذلك كانت هذه الصورة التي                برالصهيوني ع 

 ومن يقرأ في أدبيات     ،وروباأامتزجت كانت حقيقة طافحة بالكُره للمجتمعات اليهودية المنغلقة في           
سوف يلمس بصيصاً من هذه     "  تاجر البندقية "لاً عند شكسبير في رائعته      القرن السادس عشر ويقف مث    

صورة الحقيقية ضد التصرفات اليهودية، هذه الصورة التي قلت عنها أا أصبحت نموذجية في مقابل                لا
صورة مقلوبة عن اتمع العربي والإسلامي في المكيال العالمي، حماقة شارون هزا بفعل ما ارتكبه من                 

 . بربريةأعمال
 

 م، بعض الأكاديميين، الجامعات ها نحن نرى الموفدين الدوليين وبعض الشخصيات الداعية للسلاو
 ومع  ،يتنامفالأمريكية التي لم تعرف اهتزازاً بالشكل الذي عرفته مؤخراً إلا حين حدثت حرب               

 لدينا استراتيجية كما    ذلك لم يستطع الإعلام العربي أن يتغلغل إلى هذه المنافذ التي أُشرعت، لو كان              
 مخاطبة الآخر لاستطعنا قلب هذه الصورة من أجل          فيأشار معالي الأستاذ الوزير استراتيجية إعلامية       

صالح القضايا العربية، ومن أجل تصحيح الصورة الحقيقية عن الحضارة العربية والإسلامية، ولكن مع               
 .الأسف الضرب في الميت حرام

 

 :د عايل فقيه يقولالأستاذ أحم: ريف الحفلع



ة التي نحن فيها، كيف هي      ظواللح"  الكلمة تدق ساعة  "خي محمد كيف نرى المسافة بين       أ
مساحة الوعي الاجتماعي والثقافي منذ ذلك الوقت، أين نحن؟ وهل ثمة وعي حقيقي يرى                 

 بضرورة الحوار والقبول بالآخر؟
اذ أحمد، لا شك أن التطور       هذا سؤال اجتماعي مهم يا أست      :  لأستاذ محمد رضا نصر االله    ا

لى الفضائيات العربية سوف يلمس تعبيراً من هذا        عالاجتماعي قد حدث في المملكة، ومن يتفرج اليوم         
الوعي، ولكن مع الأسف أنه لا توجد مؤسسات قادرة على استيعاب التطور الاجتماعي، بلادنا عرفت               

قوى الاجتماعية لم تستثمر في إطار ما يمكن        قوى اجتماعية جديدة بعد الطفرة البترولية، ولكن هذه ال        
 موائماً لبناء دولة حديثة، على كل حال على أمثالكم أيها الكتاب            ونأن نسميه ترسية مجتمع مدني يك     

المهتمون بالقضايا الاجتماعية تكريس مثل هذه المفاهيم والإلحاح على ضرورة إنشاء مجتمع مدني،               
 .شكراًخاصة وأن الطفل قد شب عن الطوق و

 :يقول" الجزيرة"الأخ حسن الشهري من جريدة : ريف الحفلع
منبر إعلامي ضخم عربياً ومحلياً لوحظ فيه أن البرامج الأدبية والثقافية الناجحة            كلتلفزيون  ا

يكون خلفها أدباء من خلال الموهبة والصنعة، في حين لا نرى النجاح نفسه مع المقدمين المنتسبين                
ة هبهل تعتقد أن الأدب أو الثقافة من الفنون لا يبدع فيها سوى المالكين للمو             للتلفزيون رسمياً،   

 حتى في مسألة الحوارات والبرامج التلفزيونية؟
أنا لاحظت مؤخراً بعد الأحداث الأخيرة أنّ عدداً من الفضائيات          :  لأستاذ محمد رضا نصر االله    ا

 برامج حوارية، لقد وجدت في بعضها مثلاً         العربية فتحت اال لكتاب كِبار وأدباء كِبار يقدمون        
عمقة مع بعض رجال الفكر والأدب، وكذلك الروائي المصري          مالدكتور ميلاد حنا يجري حوارات      

الأستاذ جمال الغيطاني، لا بد حقيقة من كسر هذه الحواجز وأنتم تعلمون بأن هناك علاقة وشيجة ما                  
 مثلاً لم نستطع أن نتعرف إلى أفكار طه حسين التنويرية           بين الأدب والصحافة منذ بداية العصر الحديث،      

وأيضاً "  السياسة الأسبوعية "ة حينما كان ينشر مقالاته طبعاً قبل أن نولد في            افإلا من خلال الصح   
الأستاذ العقاد لم ينتشر اسمه إلا بنشر مقالاته على أعمدة الصحف المصرية، وهكذا مع رموز الأدب                 

ون من  خذبي، إذاً لماذا لا يقتحم الأدباء والمثقفون يكسرون أبراجهم العاجية، ويت          والفكر في العالم العر   
 .هذه الوسائل الإعلامية المؤثرة مجالاً لنشر أفكارهم

 :الأستاذ عثمان مليباري يقول: ريف الحفلع
نا أن نسمع منك العوامل الثقافية الحاسمة التي كان لها تأثيرها المباشر في تكوينك                 يرس

 .دبيالأ



دبي، أنا دائماً أستذكر أو     العوامل الثقافية الحاسمة في تكويني الأ     :  لأستاذ محمد رضا نصر االله    ا
أستحضر مكتبة والدي، ومكتبة والدي للحديث عنها الحقيقة فرصة للحديث عن الجو الثقافي في البيئة               

 هي بالفعل مدينة    ليس لأا مسقط رأسي ولكن      لقطيفا  ،لقطيفاالتي ولدت وترعرعت فيها، أعني      
عي ما قالته الأديبة المصرية ذائعة الصيت       دتراكمت في أركلوجيتها الثقافات، وأنا هنا أيضاً سوف أست        

، لقد جاءت إلى المملكة بدعوة من الأمير عبد االله الفيصل سنة ألف وتسعمائة               "بنت الشاطئ "الراحلة  
 لحجازا، وإذ حلت في     "رائد جامعة الأمناء  "وخمسين ميلادية لكي تعتمر هي وزوجها الشيخ أمين الخولي          

 ،لرياضا كل من يفد إلى هذه البقعة الطاهرة فبعدها ذهبت إلى             عواتصلت بأدبائها كما كان يحدث م     
هنا اتصلت أو التقت بالشاعر المتنازع على نسبته أعني خالد الفرج، خالد الفرج هذا                دةجيبدو أا في    

وبعد ذلك قضى بقية حياته حوالي        لبحريناوعمل لفترة من الزمن في        ندلهاأديب ولِد كويتياً وتعلم في      
حيث عمِل مديراً لبلديتها، وكان شاعراً وأديباً ضوياً، له الكثير من              لقطيفا أو أكثر في     نربع قر 

 . الصلات مع رموز الفكر والأدب والسياسة في ذلك الوقت
هذا العالم  "  الشافي للشريف المرتضى  "عنوان  ألتني الدكتورة بنت الشاطئ عن كتاب أو مخطوط ب        س

 وبالفعل بعد   ،لقطيفار الفارس الشريف الرضي، فنصحها بزيارة       عوالأديب والشاعر وهو شقيق الشا    
 واحتفى ا أدباؤها احتفاءً يليق بقدرها وقد سجلت ذلك في كتاا في              ،لقطيفاجاءت إلى     لرياضا

تور منصور الحازمي قد استخدم هذا الكتاب مصدراً من          أرض المعجزات يبدو أيضاً أن أستاذنا الدك      
بأا اكتشفت في هذه البقعة النائية مجتمعاً ثقافياً يهتم بتفاصيل           :  يها تقول فمصادر إحدى دراساته، و   

 .أكثر من بعض المصريين، هكذا قالت صرمالقضايا الأدبية والمعارك الفكرية التي كانت تدور في 
د المكتبات، تقريباً في كل بيت، وهي مدينة كانت تسمى أو يطلق             أينما ذهبت تج    لقطيفا  في

نظراً لارتباطها بالنجف الكبرى، الجالس على يميني بعد الدكتور منصور            "  الصغرى  النجف"عليها  
البارزين، العلماء    لقطيفاالحازمي الصديق الأستاذ عبد المحسن الخنيزي هو ابن واحد من علماء              

ذا هد في أسرتي العديد من ذوي الفضل من العلماء والأدباء والشعراء، حقيقةً في              اتهدين، وأيضاً يوج  
الجو المنفتح على كل الآفاق الثقافية حيث ترعرعت وقتذاك، تفجر وعيي، ما بين الخمسينات                  
والستينات عرفت هذه المنطقة كل ما كان يحدث في الساحة العربية من حراكات اجتماعية وسياسية،                

عبد الرحمن     ذهبت إليها لا كما ذهب إليها زميلي الأستاذ        ،لبحرينانت لي رحلة طريفة إلى      بعد ذلك كا  
الأنصاري، محفوفاً بعناية خاصة وإنما امتطيت سفينة ليست شراعية ولكنها قريبة من الشراعية، قضيت              

عريض حيث  في رحلتي قرابة أربع ساعات، وبعد وصولي ذهبت متلهفاً للقاء أديبها الكبير إبراهيم ال              
ن مؤسسات اتمع المدني التي      م كان يقضي كل مساء وقته في نادي العروبة، ونادي العروبة هذا واحد           

 وهنالك كذلك تعرفت إلى ثاني رئيس الس التأسيسي ثم           ،لبحرينابثت الوعي الوطني والقومي في      



حسن جواد الجشي في    سمي بعد ذلك بمجلس النواب تقريباً، والأستاذ حسن جواد الجشي، الأستاذ             
لسن، فاشترى لي كتابين، الكتاب الأول هو       اذلك الموقف أخذني إلى المكتبة وكنت ما زلت طالباً صغير           

للدكتور وأستاذ النقاد العرب الدكتور محمد مندور، والكتاب الآخر وكان          "  النقد المنهجي عند العرب   "
دي ينبغي لك أن تقرأ هذين الكتابين لأما        يا ول :  وقال لي "  شعرنا الحديث إلى أين   "قد صدر للتو هو     

الصراع الأدبي والثقافي في الساحة العربية المعاصرة، فعلاً كان          ة  سوف يعرفانك على الخريطة، خريط    
متتلمذاً   لإسكندريةالهذه النصيحة أثر كبير في وعيي ولا أنسى بعد ذلك تلك الرحلة التي قضيتها في                 

 كتوفيق الحكيم ونجيب محفوظ وزكي نجيب محمود،         ،صرمع في   على أقطاب الفكر والأدب والإبدا    
 .إدريس، هذه الحقيقة محطات أساسية في تشكيل وعيي، وشكراً ونعمان عاشور ويوسف

 : الشيخ فتح الجنوبي يقول: ريف الحفلع
 يئتك القطيفية تركت آثاراً على أدبائها فماذا من الناحية الإعلامية، هل لها أثر وكيف؟ب
أسميه   يبدو مؤخراً فعلاً أن هناك بعض الأسماء قد كسرت ما كنت          :  محمد رضا نصر االله   لأستاذ  ا

قشرة البيضة، فقست وبدأت تنمو وينبت لها ريش، وأصبح هناك بعض المثقفين والأدباء، نراهم اليوم                
 .وغيرها لسعوديةاعلى أعمدة الصحف 

 :السائل عبد ايد الزهراء يقول: ريف الحفلع
ام مِن ا ولم تتمكن ولماذا؟ نلشخصيات تمنيت محاور 
قيقة أنا من بين الذين قابلتهم وقد ورد اسمهم خطأً هو شيخ             الح:  لأستاذ محمد رضا نصر االله    ا

 وكنت أطمح حقيقة لو     ،اريسبالفلاسفة العرب الدكتور عبد الرحمن بدوي، قابلته على استعجال في           
 الساعات، وأيضاً من بين الذين كان في مشروعاتي          أصبح أو كان مزاجه طيعاً وسهلاً لسجلت معه        

 محاورة الصحفي الكبير محمد حسنين هيكل وكنت أريد محاورته في جانب            دالتلفازية ولم أوفق كنت أو    
آخر غير الجانب السياسي، فهناك مواقف قد نتفق أو نختلف معه فيها، ولكن يبدو لي أن الأستاذ هيكل                  

 لمقالات الأستاذ هيكل بأا ذات طابع سردي، فلو قابلته كنت أتمنى تحريك             قد ولِد أديباً يشعر القارئ    
 .طاقة السردية لدى هذا الصحفي العربي الكبيرال

 : الأستاذ سمير خوجه بكّه، يقول: ريف الحفلع
لذين تابعوا حرفك الذي تكتبه لاحظوا التأرجح في مواقفك، فذلك الكاتب الذي كتبت             ا

قسوة وكشف الحقائق عن ذلك الكاتب هو نفسه الذي صفقت له             عنه ذات يوم لدرجة ال    
 هوده الأدبية، أسأل عن سبب اختلاف مواقفك بين عشية وضحاها؟لجوطلبت بمنحه جائزة 



ليس اختلافاً في مواقفي أستاذ سمير، ولكنني حقيقةً أنا من طبعي           :  لأستاذ محمد رضا نصر االله    ا
 دائم الإعجاب بما دار من نقد أو ملاسنة أدبية ما بين              أنني لا أستمر في خصوماتي الأدبية، وأنا       

لدكتور محمد مندور، والدكتور رشاد رشدي، وأنت تعلم أن لكل واحد من هذين             االأستاذين الكبيرين   
منهجه الأيديولوجي، فالدكتور مندور كان يدعو إلى ضرورة ربط الأدب لخدمة اتمع، بينما كان                

 نظرية الفن للفن، أو الأدب للأدب، وكانت السجالات حامية            الدكتور رشاد رشدي، يدعو إلى     
الصحف المصرية ولكنهما كل مساء كانا يلتقيان في كازينو النيل يشربان              ة  الوطيس على أعمد  

كصديقين، مشكلتنا هنا في المملكة أننا لا نتقيد بتقاليد الحوار، قد             "  الأرجيلة"ويدخنان  "  الشيشة"
ك ولكن ينبغي لي أن لا أقصيه إنسانياً، ما ذكرته وأنت تعنيه هو الأستاذ              أختلف مع هذا الكاتب أو ذا     

بير عبد االله الجفري أي نعم أنا اختلفت معه في يوم من الأيام ولكن هذا لا يعني أنني لا أقدر هذا                      لكا
الأديب الذي يكفيه أنه يعيش من قلمه، نعم دعوت إلى تكريمه وأنا أواصل هذه الدعوة حتى اليوم،                   

 .عد ذلك اختلاف الرأي ينبغي ألا يفسد للود قضيةوب
 : ين عطار يقولسالدكتور عمر ح: ريف الحفلع
، هل تنوي أن يكون هذا البرنامج في        "الكلمة تدق ساعة  "اذا عن البرنامج الناجح السابق      م

كتب أو في أشرطة فيديو، ويا ليت بدون تقطيع أو مونتاج؟ وماذا عن المقالات المتناثرة في                   
 حافة هل سوف نراها قريباً في كتب؟الص

السؤال يطاردني دائماً، أنا شخصياً حتى الآن لا أرى           الحقيقة هذا :  لأستاذ محمد رضا نصر االله    ا
في نفسي الأهلية الكافية لتأليف كتاب، من أراد أن يؤلف لا بد أن يقدم على مغامرة يستطيع في ايتها                   

  من الأدباء والمفكرين، وأنا ما زلت تلميذاً صغيراً في حـرم أن يضيف جديداً إلى ما قدمه من كان قبله
 .شامخ والكبيرالالفكر والأدب 

 : الأستاذ منصور حسين عطار يقول: ريف الحفلع
ل من الممكن طلب من التلفاز إعادة إذاعة وعرض مقابلة الأديب توفيق الحكيم؟ وما هي          ه

 إمكانية ترتيبكم لذلك؟
بإمكانكم أن تخاطبوا التلفزيون السعودي حقيقة لديه ثروة، أنا          :  لأستاذ محمد رضا نصر االله    ا

ون قد حافظ عليها، من بين مثلاً الأشرطة أو التسجيلات أتذكر هنا مقابلة مع جاك بيرك                 كأتمنى أن ي  
هذا المستشرق الفرنسي، كان قد جاء في زيارة إلى المملكة لتقديم دراسة استشارية عن التطور                   

انطلق وقتذاك، واغتنمت هذه الفرصة وسجلت معه مقابلة أنا فخور ا، لقد بدا               الاجتماعي الذي   
وكيف :  طقاً للغة العربية بشكل موهوب وحينما سألته مثلاً هل قرأت بدر شاكر السياب، قال لي               نا



بقريتي الفرنسية  "  جيكور"أو يذكرني شعره أو ما كتبه عن قريته          ..  وهو يذكرني بشعره، أو يذكره    
 .بته تترقرق بدموع جميلة ومحبة للعرب والعروبةكانت إجا
 : بعد ترحيبه بك يقول الأخ علي البحيري: ريف الحفلع
ريد منك بصفتك رجل الأدب والثقافة والإعلام وكذلك اللغة أن توضح لنا مفهوم               ن

 العلمانية ومن هو العلماني؟
يك كتاب صدر مؤخراً هو     أنا أعط   لرياضلواالله شوف إذا جيتني     :  لأستاذ محمد رضا نصر االله    ا

الدكتور حسن حنفي الباحث في        عبارة عن محاورة ما بين مفكرين كبيرين على طرفي نقيض،            
الإسلاميات، والمفكر العلماني الدكتور صادق جلال العظم لعلّك من خلال هذه المحاورة تتوصل إلى               

لمملكة العربية  ايين في   مفاهيم جديدة، ولكن إذا أردت أن تجرني إلى القول بوجود مثقفين علمان              
عون إلى التجديد ولكنهم لا ينفصلون عن        لفأنا أقول لك لا، هناك مثقفون مستنيرون يتط          السعودية

 .ركائز ثقافتهم العربية والإسلامية
 : الأخ حسن أحمد علي طه، يقول: ريف الحفلع
يكم بما يدور   لمملكة بلد العروبة والإسلام والحضارة والأدب والتقدم والازدهار، فما رأ          ا

قِبل كثير من صحافات      يدعم المواقف الإسلامية والعربية من      لدٍ ب عزأمن إساءات وجمات على     
 الأعداء للأمة والعروبة والإسلام؟ 

وهل تنسى ما تتعرض له بلادنا اليوم من حملات عدوانية تتبناها           :  لأستاذ محمد رضا نصر االله    ا
؟ بلادنا هي مهد العروبة     !لبغيضة لكل ما يمت إلى العروبة والإسلام      جهات صهيونية تكَشر عن أنياا ا     

ة الأدبي الدكتور عبد الوهاب عزام، وهي بالطبع مهبط الوحي، هذا تحصيل حاصل،             مكما وصفها العلاَّ  
هذه البلاد التي تحتل موقعاً أساسياً في قيادة العالم العربي والإسلامي لا بد أن تستهدفها مثل هذه                    

 .الطعنات
 .أخي الأستاذ محمد رضا نصر االله، لدي الكثير من الأسئلة: لشيخ عبد المقصود خوجها
 ولأجل تكريمكم والتشرف    ،كةمع الأسف الوقت أصبح متأخراً وبعض الأخوة يقطنون           م

بالحضور معكم وسيعودون، فلذلك أستميحهم عذراً عن عدم تمكننا من طرح أسئلتهم، ويبدو لي من                
دكم مانع الأسئلة التي لا يتيح الوقت طرحها نعطيها للضيف يتفضل بالإجابة عليها،              الليلة إذا ما عن   

طرح لأنه لدينا توثيق بالصورة                   عِوند بنشرها مع فعاليات الاثنينية، ونشير إلى أن هذه الأسئلة لم ت
ر والصوت حتى لا نزور الحقيقة، أنا سأجري على هذا استفتاء مع أعمدة الحضور وأرى ماذا يستق                 

 . عليه الرأي، ولكنه سؤال مطروح



 قلبك أنت كبير كإنسان وكمربي وككاتب،       خي الأستاذ عبد االله فراج الشريف، سلِمت وسلِم       أ
كم أقدر خروجك من فراشك، بعد أزمتك القلبية لتحضر لتكريم هذا الرجل، إنك رجل تعرف مقدار                

 .الرجال، حياك االله

  ))لمة الختامك (( 
 أن نتوجه   لاتاماً أيها السادة الحضور، لا نملك في اية هذه الأمسية الرائعة إ           وخ:  ريف الحفل ع

بالشكر والتقدير لكم أنتم في البداية على حضوركم ولفارس اثنينيتكم الأستاذ محمد رضا نصر االله،                
ونتمنى إن شاء االله أن نلتقي في الأسبوع القادم لنكرم سوياً الأستاذ والأديب والكاتب الصحفي                  

نية لا توجد لها رقاع دعوة وإنما       نيالمعروف الأستاذ وديع فلسطين، ونكرر دائماً في كل اثنينية أن الاث           
 .الدعوة عامة لأصحاب أو لمحبي الثقافة والفكر والأدب

الثقافي الأدبي من مدير علاقاا العامة الأستاذ نبيل          كة المكرمة ملحقيقة بين يدي دعوة من نادي       ا
 فيها كل   كغداً إن شاء االله يسرنا دعوتكم لحضور الأمسية القصصية التي سيشار           :  خياط، يقول فيها  

الأستاذ خليل إبراهيم الفزيع، والأستاذ حسن بن حجاب الحازمي، وذلك مساء غدٍ الثلاثاء بعد               :  من
 .صلاة المغرب، في مقر النادي بالعزيزية، والدعوة عامة للجميع

زف الشيخ عبد المقصود خوجه كعادته لوحة الاثنينية لسعادة           يتبق في هذه الأمسية إلا أن ي        لم
 .يم وكذلك لوحة من الفنان خالد خضررالضيف الك

 .السلام عليكم ورحمة االله وبركاتهو
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